

Jean Baptiste Louis GRESSET  
(1709-1777)

Poète et académicien

par Jacques DE BURGRAVE



Né à Amiens le 28 août 1709 (paroisse St Firmin en Castillon), Jean-Baptiste, fils de Jean-Baptiste, échevin, et de Catherine Rohaut, fit ses études chez les jésuites de la ville pour les terminer à Paris au collège Louis le Grand.

A vingt-quatre ans un poème spirituel, gracieux, inoffensif, satire des mœurs monacales, *Ver-Vert*, fit connaître son nom et lui valut les applaudissements du monde littéraire.

Il se place en troisième position après La Fontaine et Voltaire.

Toute médaille a son revers et le triomphateur l'apprit bientôt à ses dépens. La Supérieure d'une des maisons de la Visitation (son frère étant ministre), blessée des innocentes plaisanteries que contient le poème, porta plainte contre son auteur, et celui-ci, qui enseignait les humanités à Tours, fut frappé de disgrâce et envoyé à La Flèche.

Vers 1735, il quitta l'habit religieux, fit d'autres poèmes et commença à s'occuper de théâtre.

Il n'obtint que des succès contestables.

Il fut plus heureux en 1747 avec *Le Méchant*, comédie en cinq actes qui est restée une des meilleures pièces comiques de notre théâtre de second ordre.

Cette pièce, chef-d'œuvre de Gresset est habilement conduite, les caractères sont bien tracés, le style élégant et châtié, les vers se retiennent facilement et sont devenus proverbes :

*L'esprit qu'on veut avoir gâte celui qu'on a.  
La noirceur marque en vain les poisons qu'elle  
verse.*

*Le véritable esprit marche avec la bonté.*

*On ne vit qu'à Paris et l'on végète ailleurs.*

etc.

Reçu membre de l'Académie française, il prit possession de son fauteuil le 4 avril 1748.

En 1750 fut créée à Amiens une Académie des Sciences, des Belles-Lettres et des Arts. Il fut nommé président perpétuel le 1er octobre 1750. Pour inaugurer cette jeune académie, il fit un discours sur la liberté littéraire et philanthropique, et, en terminant, il abdiqua la présidence.

Retiré à Amiens, il épousa le 22 février 1751 en l'église St Martin, Charlotte Galland, fille de François, négociant et conseiller, et de feu Marie Charlotte Filleux. Il avait 42 ans. De ce mariage tardif, il n'eut pas de descendance. Il vécut au lieu dit le Pinceau, au faubourg de Noyon, en maître de maison accueillant et aimable. Il se lia d'amitié avec Monseigneur d'Orléans de la Motte.

Il fit quelques voyages à Paris car il était directeur de l'Académie lors de l'avènement de Louis XV et fut chargé de le complimenter au nom de la Compagnie (1774).

Le roi lui accorda des lettres de noblesse, et Monsieur (depuis Louis XVIII) le nomma historiographe de l'ordre de Saint-Lazare et de Notre-Dame du Mont Carmel. Tous ces petits honneurs n'étaient pas sans quelque importance. Il jouit peu de cette dernière grâce.

En juin 1777, pris de fièvre, il mourut le 16. Il avait 68 ans.

Il fut enterré dans l'église St Denis qui fut dévastée durant la Révolution. Peu de temps après, l'Académie d'Amiens fit transférer les restes mortels de son fondateur à la cathédrale d'Amiens où il repose dans le transept nord.

Amiens, 19 octobre 2004

Jacques De Burgrave